
Niederschrift 

über die 25. öffentliche Sitzung in der X. Wahlperiode der Gemeindevertretung der Gemeinde 
Modautal am Montag, dem 02.09.2019, 19:30 Uhr, im Sitzungssaal der Hofreite, Odenwaldstr. 32 
in Brandau. 

Von der Gemeindevertretung waren anwesend: 

SPD CDU 

Georg Werner Balß Marc Lampert 
Margrit Herbst Gerlinde Schütz 

Dieter Wenzel Dr. Rolf Hartmann 

Gerd Ahrens Manuela Ruppel 
Gerhard Weick Jan Feick 

Christine Matthes 
Maria Jansen 

Marita Keil 
Diana Lautenschläger 
Dieter Roßmann 
Kevin Klemm 

 Thilo Gehrisch 
   
       
 
 
GRÜNE 
Susanne Hoffmann-Maier 
Barbara Walter 
Dirk Fokken 
Franziska Jährling 
 
 
Entschuldigt fehlten:  Marei Wehner    -CDU-    
 Georg Walter Marquardt  -SPD- 
 
Vom Gemeindevorstand waren anwesend: 
 
Bürgermeister Jörg Lautenschläger 
1. Beigeordnete Martina Preisher 
Beigeordnete Gertraud Lauer  
Beigeordneter Markus Weiß 
Beigeordnete Ira Frank 
 
 
Entschuldigt fehlten: Beigeordneter Georg Erich Helfrich 
 Beigeordneter Lutz Achenbach 
 Beigeordneter Günter Lust 
   
 
 
 
Schriftführer: Klaus Pipping 
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TOP 1 Eröffnung und Begrüßung 

Der Vorsitzende Herr Georg Werner Balß eröffnet die Sitzung, begrüßt die Anwesenden und stellt 
die Beschlussfähigkeit fest.  

Der Bürgermeister teilt mit, dass er den TOP 6 – Kalkulation Gebührensätze für die 
Abwasserbeseitigung TH 5 -  von der Tagesordnung zurücknimmt. Das Ingenieurbüro  
Eckermann & Krauß erstellt eine neue Gebührenbedarfsberechnung. 
 

Tagesordnung 
 
TOP   1: Eröffnung und Begrüßung, Feststellung der Beschlussfähigkeit 
TOP   2: Genehmigung der Sitzungsniederschriften vom 24.06.2019 
TOP   3: „Die Würde des Menschen zu schützen ist Sinn der Demokratie“;  

 Hessisches Plädoyer für ein solidarisches Zusammenleben; 
 Beratung und Beschlussfassung Drucksache 154/X 

TOP   4: Bericht des Gemeindevorstandes 
TOP   5: Bericht aus den Verbänden 
TOP   6: Kalkulation Gebührensätze für die Abwasserbeseitigung; Beratung und 

Beschlussfassung Drucksache 155/X 
TOP   7: 4. Änderung der Wasserversorgungssatzung (WVS); 

Beratung und Beschlussfassung; Drucksache 156/X 
TOP   8: Änderung des Flächennutzungsplans und des Bebauungsplans  

„Apfelhof“ in der Gemarkung Klein-Bieberau; 
        Beratung und Beschlussfassung; Drucksache 157/X 

TOP   9: Absichtserklärung und Kooperationsvertrag zum Glasfaserausbau FttH; 
Beratung und Beschlussfassung; Drucksache 158/X 

TOP 10: Mitteilungen  
 

 
 

 
TOP 2 Genehmigung der Sitzungsniederschrift vom 24.06.2019 

Ein neues Deckblatt der Sitzungsniederschrift vom 24.06.2019 wird den Gemeindevertretern 
ausgehändigt, da der Gemeindevertreter Kevin Klemm als entschuldigt gilt.  
Da gemäß § 29 (Niederschrift) der Geschäftsordnung für die Gemeindevertretung und die 
Ausschüsse innerhalb der Frist keine weiteren Einwände erhoben wurden, gilt die Niederschrift der 
Sitzung vom 24.06.2019 als genehmigt. 
 
In diesem Zusammenhang teilt der Vorsitzende der Gemeindevertretung im Hinweis auf die 
Geschäftsordnung mit, dass die Abwesenheit eines Mandatsträgers bei ihm persönlich oder im 
parlamentarischen Büro (Frau Höflich) gemeldet werden soll. Am besten per E-Mail an 
info@modautal.de.  
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TOP 3 „Die Würde des Menschen zu schützen ist Sinn der Demokratie“; 
  Hessisches Plädoyer für ein solidarisches Zusammenleben; 
  Beratung und Beschlussfassung; Drucksache 154/X 

Der Vorsitzende der Gemeindevertretung erläutert den TOP in Bezug auf den Tod des Kasseler 
Regierungspräsidenten Walter Lübcke. 
Er bittet alle Gemeindevertreter dem vom  hessischen Städte- und Gemeindebund übermittelten 
Hessischen Plädoyer für ein solidarisches  Zusammenleben zuzustimmen. 
Alle Fraktionen signalisieren Zustimmung zum vorliegenden Plädoyer.  
 

Beschluss: 

Die Gemeindevertretung stimmt der Vorlage ,, Die Würde des Menschen zu schützen ist Sinn 
der Demokratie ´´ , Hessisches Plädoyer für ein solidarisches Zusammenleben zu. 

 
Abstimmungsergebnis:  Ja: 21  Nein: 0  Enthaltungen: 0 
 
 
 
TOP 4 Bericht des Gemeindevorstandes 

 

Der Bürgermeister berichtet zu folgenden Themen:  

1. Kindergartenbauwagengruppe: 

Die Betriebserlaubnis für die Bauwagengruppe des Kindergarten Ernsthofen liegt seit heute 
vor, es ist angedacht die Bauwagengruppe nach den Herbstferien 2019 in Betrieb zu 
nehmen. Derzeit laufen die Installationsarbeiten im Toilettengebäude. Es ist beabsichtigt, 
auch noch bis zu Inbetriebnahme das Gelände einzuzäunen.  

2. Regelmäßige Kassenprüfung des Revisionsamtes  

Das Revisionsamt des Landkreises Darmstadt-Dieburg hat in der Zeit vom 27. bis 29. 
05.2019 eine regelmäßige Kassenprüfung bei der Gemeinde Modautal durchgeführt. Der 
Prüfbericht liegt zwischenzeitlich vor. Es gab keine Beanstandung, lediglich kleine 
Hinweise.  

3. Wasserversorgung Hochbehälter Neutsch 

Durch einen Blitzschaden wurde die UV-Anlagen des Hochbehälters Neutsch stark 
beschädigt. Für die Anlage sind aufgrund des Alters keine Ersatzteile mehr lieferbar. 

Der Auftrag für die Lieferung einer neuen UV-Anlage ging an die Firma Kryschi aus Kaarst 
zum Bruttoangebotspreis von 5.339,53 € .Von dieser Firma sind bereits mehrere Anlagen 
bei der Gemeinde in Betrieb. Die Ein- und Umbaukosten kommen noch hinzu. 

4. Wasserversorgung, Quellschüttungen  

Durch das extrem trockene Jahr 2018 und den unterdurchschnittlichen Niederschlag im 
Jahr 2019 haben verschiedene Quellschüttungen stark abgenommen. Besonders deutlich 
ist der Rückgang der Quellen in Hoxhohl und Neunkirchen. Die Ortsteile Hoxhohl und 
Allertshofen können, wenn nötig über den Tiefbrunnen Ernsthofen versorgt werden. In 
Neunkirchen könnte die Wasserversorgung im Herbst wieder schwierig werden.  
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5. Beschaffung MTW Feuerwehr Modautal 

Die Feuerwehrvereine Ernsthofen, Neutsch, Asbach und Klein.-Bieberau/ Webern sind mit 
dem Wunsch einer Beschaffung eines Mannschaftstransportwagens an die Gemeinde 
herangetreten. Die Vereine verfügen über Eigenmittel in Höhe von rund 32.000 €. Das 
neue Fahrzeug soll in das Eigentum der Gemeinde Modautal übergehen. Der Bedarfs- und 
Entwicklungsplan für die Feuerwehr Modautal sieht eine Beschaffung „ bei maßgeblicher 
Beteiligung“ der Feuerwehrvereine vor. Im Haushalt 2019 sind keine Mittel für die 
Beschaffung eingestellt. Der Gemeindevorstand hat deshalb beschlossen, 9.000€ aus nicht 
verausgabten Investitionsmittel für die Feuerwehr außerplanmäßig für die Anschaffung des 
MTW zur Verfügung zu stellen. Der Bürgermeister bedankt sich nochmals ausdrücklich bei 
den Feuerwehrvereinen. 

6. Gemeindebücherei Brandau 

Frau Christa Ahrens, die die Bücherei bisher betreut hat, kann diese Tätigkeit nicht weiter 
fortführen. Frau Ahrens hat eine Nachfolgerin für die Betreuung für die Bücherei gesucht 
und gefunden. Frau Susanne Häußer-Beck wird sich zukünftig um die Gemeinde Bücherei 
kümmern. Der Bürgermeister bedankt sich nochmals bei Frau Ahrens für ihr Engagement. 

7. Außerordentliche Darlehnstilgung 

Für ein 1999 aufgenommenes Darlehen läuft die 10 Jährige Zinsbindung am 04.11.2019 
aus. Bei der letzten Umschulung im Jahr 2009 belief sich die Darlehenssumme noch auf 
rund 370.000 €. Zum 04.11.2019 wird nun die verbleibende Restschuld von rund 295.000 € 
vollständig getilgt. In den vergangenen 10 Jahren wurde für dieses Darlehen ein 
Schuldendienst von rund 200.000 € geleistet.  

8. Führerscheinförderung Feuerwehr  

Im laufenden Jahr wurde nur ein Antrag auf Führerscheinförderung gestellt, der vom 
Gemeindevorstand bewilligt wurde. Die Gemeinde Modautal fördert bis zu vier 
Führerscheine der Klasse C mit jeweils 1.500€.  

9. Spenden an die Gemeinde Modautal 

Die Volksbank Darmstadt hat 400 € für die Autorenlesung des Lesekreises der Bücherei in 
Brandau gespendet. Das Team des Kinderflohmarktes Neutsch hat 600 € für die beiden 
kommunalen Kindergärten gespendet. Der Bürgermeister bedankt sich bei den Spendern. 

10. Gemeindewald 

Im Gemeindewald gibt es massive Schäden durch Trockenheit, Käferbefall und 
Pilzkrankheiten. Diese Schäden zeigen sich natürlich auch im Staats- und Privatwald. Der 
Gemeindevorstand hat beschlossen den Holzeinschlag in der Haupt- und Pflegenutzung 
bis auf weiteres auszusetzen. Das bedeutet dass vorerst keine „gesunden Bäume“ mehr 
gefällt werden. Durch Zwangsnutzungen sind bereits 2.000 Festmeter Käferholz angefallen. 
Wir erwarten weitere 1.000 Festmeter Schadholz durch Borkenkäfer. Bislang hat das 
örtliche Sägewerk Gehrisch aus Hoxhohl der Gemeinde das Käferholz vollständig 
abgenommen. Dies ist eine große Hilfe für uns. Die Gemeinde Modautal muss zukünftig mit 
geringeren Einnahmen und höheren Ausgaben im Waldwirtschaftsplan rechnen. Für 
notwendige Aufforstungen wurden bereits Förderanträge gestellt. Es bleibt abzuwarten ob 
die Baumschulen in Deutschland genügend Pflanzen für die umfangreichen Aufforstungen 
in den nächsten Jahren liefern können. Der Bürgermeister bittet alle Waldbesucher um 
verstärkte Aufmerksamkeit, da trockene Baumkronen plötzlich herunterbrechen können.  
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11. Gründung Holzvermarkungsorganisation 

Die für die Gründung notwendige erste Verwaltungsratssitzung hat in Dieburg 
stattgefunden. Bürgermeister Jörg Lautenschläger wurde in den Vorstand gewählt. Für den 
Verwaltungsrat muss deshalb ein anderes Gemeindevorstandsmitglied abgesandt werden. 
Derzeit wird ein Geschäftsplan erstellt.  

12. Grundhafte Erneuerung Ortsdurchfahrt Lützelbach 

Zur Vergabe lag ein Angebot vor. Die Vergabe erfolgte an die Firma Peter Gross aus 
Pfungstadt zum vorläufigen Bruttoangebotspreis von 675.734,63 €. Die Kostenschätzung 
des Ingenieurbüros lag bei 700.000€ Am 02.07.2019 fand in der Festhalle Lützelbach unter 
Beteiligung des Ortsbeirats eine Anliegerversammlung statt. Die Planung wurde vorgestellt 
und fand die Zustimmung der Anwesenden. Zur Verbesserung der 
Oberflächenentwässerung gab es Hinweise der Anwohner, die in der Baumaßnahme 
berücksichtigt werden sollen. Ausführlich wurde die Erhebung von Anliegerbeiträgen 
besprochen. Die Baufirma plant den Beginn der Baumaßnahmen für die KW 38. 

13. Einwohnerzahl Modautal 

Die Einwohnerzahl der Gemeinde Modautal beträgt laut Statistischem Landesamt zum 
31.12.2018 5.069 Einwohner. Die Einwohnerzahl dieses Stichtages gilt für die Berechnung 
des Kommunalen Finanzausgleiches 2020. 

14. Kanalnetz Ernsthofen 

Für das Kanalnetz Ernsthofen wurde nach einer Schmutzfrachtberechnung jetzt noch eine 
hydraulische Überrechnung durchgeführt. Beide Berechnungen zeigen, dass der 
Drosselzufluss zur Kläranlage gemindert werden kann. Hierzu soll nun ein Antrag bei der 
Unteren Wasserbehörde des Landkreises Darmstadt-Dieburg gestellt werden. Eine 
Verminderung des Drosselzuflusses erleichtert den Betrieb der Kläranlage und einen 
möglichen Anschluss an den Abwasserverband Modau. 

15. Stauraumkanal Kläranlage Brandau  

Die Arbeiten verlaufen bis jetzt planmäßig. Die Verrohrung der Modau ist in einem guten 
Zustand. Eine Kernbohrung an der Verrohung wurde durchgeführt. Eines von zwei 
Bauwerken ist gesetzt. Die Rohre für den Stauraumkanal sind zu dreiviertel verlegt.  

16. Stellungnahme der Kommunalaufsicht zum Haushalt 2019 

Die Stellungnahme wurde an die Fraktionsvorsitzenden ausgeteilt.  

17. Verwahrentgelt (negative Zinsen)  

Ab dem 01.10.2019 erhebt die Volksbank Darmstadt negative Zinsen in Höhe von 0,4% auf 
die Guthaben der Gemeinde über 400.000 €. Die Sparkasse Darmstadt erhebt bereits 
negative Zinsen auf Guthaben über 1.000.000 €. Das Schreiben des Vorstandes der 
Volksbank Darmstadt war der erste Kontakt zum Gemeindevorstand seit der Fusion der 
Volksbank Modau mit der Volksbank Darmstadt. 

18. „Starke Heimat Hessen“  

Im Haupt- und im Finanzausschuss des Städte- und Gemeindebundes wurde intensiv über 
das Programm „Starke Heimat Hessen“ beraten. Der Bürgermeister ist Mitglied in beiden 
Ausschüssen. Der HSGB lehnt das Programm als Eingriff in die Kommunale 
Selbstverwaltung ab. Das Land gibt keinerlei eigene Mittel in das Programm. Es werden 
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lediglich Mittel der Kommunen umverteilt. Die Kommunen bekommen vorgeschrieben, was 
sie mit Ihren Geldern zu tun haben.  

 

TOP 5 Bericht aus den Verbänden 

NGA-Netz Darmstadt-Dieburg 
Herr Dr. Rolf Hartmann hat zusammen mit Frau Maria Jansen an der Verbandsversammlung am 
27.06.2019 teilgenommen.  
Er erstattet Bericht über die Verbandsversammlung. 
 

TOP 6 Kalkulation Gebührensätze für die Abwasserbeseitigung; Beratung und 
Beschlussfassung Drucksache 155/X 

 TOP zurückgezogen. 

 

TOP 7 4. Änderung der Wasserversorgungssatzung (WVS); 
 Beratung und Beschlussfassung; Drucksache 156/X 
 

Auf Empfehlung des H.- u. F.-Ausschusses fasst die GeVe folgenden  

Beschluss: 

Zustimmung zum Entwurf der 4. Änderung der Wasserversorgungssatzung.  

Abstimmungsergebnis:  Ja: 21  Nein: 0  Enthaltungen: 0 
 

TOP 8 Änderung des Flächennutzungsplans und des Bebauungsplans „Apfelhof“ 
in der Gemarkung Klein-Bieberau; Beratung und Beschlussfassung; 
Drucksache 157/X 

 
Die Fraktion Bündnis 90 / Die GRÜNEN beantragt die Vertagung des TOPs in allen Punkten auf 
die nächste Sitzung der Gemeindevertretung am 06.11.0219.  

Die Gemeindevertretung fasst folgenden  

Beschluss: 

Vertagung auf die nächste Sitzung der Gemeindevertretung am 06.11.2019. 

 

Abstimmungsergebnis:  Ja: 4  Nein: 17 Enthaltungen: 0 
 
 

Auf Empfehlung des H.- u. F.- und  B. – u. U.- Ausschusses fasst die GeVe folgenden 
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Beschluss: 

Der vorliegende Beschlussvorschlag (Drucksache 157/X) wird abgelehnt. 

 

Abstimmungsergebnis:  Ja: 17  Nein: 4  Enthaltungen: 0 

Der Bürgermeister macht im Namen des Gemeindevorstandes folgenden erweiterten 
Beschlussvorschlag: Die Gemeindevertretung beauftragt den Gemeindevorstand die Aufhebung 
des Aufstellungsbeschlusses der Gemeindevertretung vom 17.12.2018 zum Vorentwurf der 
Änderung des Flächennutzungsplans im Bereich des Bebauungsplans „Apfelhof“ und die 
Aufhebung des Beschlusses der Gemeindevertretung vom 17.12.2018 zum Vorentwurf des 
Bebauungsplans „Apfelhof“ vorzubereiten.  

      Beschluss: 
 
Dem Beschlussvorschlag des Gemeindevorstandes wird zugestimmt. 

 
Abstimmungsergebnis:  Ja: 17  Nein: 4  Enthaltungen: 0 
 

TOP 9 Absichtserklärung und Kooperationsvertrag zum Glasfaserausbau FttH; 
 Beratung und Beschlussfassung; Drucksache 158/X 
 

Auf Empfehlung des H.- u. F.- und  B. – u. U.- Ausschusses fasst die GeVe folgenden 

 
Beschluss: 

Zustimmung zum Abschluss der Absichtserklärung zum Glasfaserausbau FttH mit der Deutsche 
Glasfaser Wholesale GmbH.  

 
Abstimmungsergebnis:  Ja: 16  Nein: 0  Enthaltungen: 5 
 
TOP 10 Mitteilungen   

Da der Gemeindevertreter Gerd Ahrens SPD aus persönlichen Gründen aus Modautal wegzieht 
bedankt sich der Vorsitzende der Gemeindevertretung für das langjährige Engagement als 
Gemeindevertreter und Vorsitzender des Bau- und Umweltausschusses. Er überreicht ein kleines 
Präsent und wünscht für den weiteren Lebensweg alles Gute. Der Bürgermeister schließt sich im 
Namen des Gemeindevorstandes den Ausführungen des Vorsitzenden an. 

Der Vorsitzende teilt weiterhin mit, dass am kommenden Wochenende die Brandauer Kerb 
stattfindet. 
 

Ende der Sitzung: 20:55 Uhr 
Modautal, den 03.09.2019 

.VVVVVVVVV. V..       VVVVVVVVVVV.. 

(Georg Werner Balß)                                       (Klaus Pipping) 
   Vors. d. GeVe                                                                                                    Schriftführer 


